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“菜鸟”球缘
袁征

病好了（我以为好了，其实

还留下很多问题）以后，我意识

到强身健体的重要性。这个道理

不用谁告诉我，是我自己由衷地

意识到的，生病后自身的感受加

上耳闻目睹的生生死死，令我有

了很多与同龄人不同的关于生命

的感悟。

小升初时，我幸运地被附近

一所中学录取，得以插班。有一

天在操场上看到几个高年级的同

学打篮球，初中体育课很少有机

会能摸到篮球，这个场景吸引了

我，我记在心里了。

中考时，无论老师还是父母

都教导我身心健康更为重要。若

干年以后也听过一种说法——不

管一个人拥有多少才华、成功、

名利、财富，都不过是在“1”后

面多加很多个“0”，而这个“1”

就是健康。我虽然那时候没有想

到过这么巧妙的比喻，但其实早

就明白了运动的重要性，并且一

路都在践行。

等到上高中的时候，记得是

高一下学期，我就开始“蹭”篮

球队。那时篮球队里都是从小就

开始练球的同学，他们都有基础，

而且个子也比较高。我没有任何

基础，甚至基本的身体素质都非

常一般，怎么办？

有一次上体育课，铅球测验，

我几乎没有及格。下课后我找到

体育老师：“老师，我想多练练

臂力，而且我从小身体不好，也

希望多锻炼身体，能不能跟着篮

上篇：篮球

写这篇文章是受师兄的启发，

他的文章讲述了自己从小有体育

特长，一直坚持参加竞技体育项

目的经历，体育不但强身健体，

他也一直借助参加比赛来保持自

己积极向上的精神和意志。像我

这样在体育方面没有天赋的“菜

鸟”，是不是就没有机会享受不

断进取、乐观健康的人生呢？当

然不是，我也讲讲我的经历，希

望能带来些许启发。

我从小体弱多病，那时候一

生病就打针——青霉素，很疼，

但妈妈说我从来就没哭过，可能

我已经看透了：哭也不能减缓疼

痛，不哭的话还会被护士阿姨夸

“勇敢”。13 岁那年我生了一场

大病，被误诊，用了大量的激素，

确诊后转换科室，新的科室不知

道我之前用过激素，就停了药，

第二天我消化道大出血，血压都

没了，医生说，“估计今晚过不

去了……就算能挺过，至多活不

过 20 岁。”一个星期后，我从昏

迷中醒过来，又过了两个月，竟

然出院了。妈妈说真是奇迹——

年轻的我生命力和求生欲都是如

此旺盛。

1994 年由北京四中保送至清华大

学自动化系，在校期间是校女篮

队员，并担任系女篮队长。1999

年毕业同时取得经管学院双学位，

2000 年赴美留学、工作、生活十

余载，2012 年携全家归国，现任

建信金融科技公司首席业务专家。

袁 征
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球队一起训练？”他见我很认真，

就带着我去见女篮教练，教练看

我身材瘦小又没有学过，很是犹

豫。我说，“我能不能只是跟着

练，您让我怎么着我就怎么着。”

这下教练也不好意思太拦着我了，

当时算是收下我了。

从此我就成了女篮的陪练。

他们很多训练都是成对儿做的，

如果要是有落单的人，就让我去

跟落单的人配合，如果他们自己

都成对儿的话，我就自己在旁边

练。比赛的时候我肯定也是没有

机会上场的，不但要坐板凳，而

且还要给他们打杂。

有一次我在打杂的时候，就

出了一个小插曲：那次是主场比

赛，教练让我去小卖部买水，那

时候一买就得买一大箱 40 瓶吧。

我在所有篮球队的队员，即便是

女篮的队员当中，也是身材最瘦

小的，在去往小卖部的路上，一

个男队同学追上我，问：“教练

让你干嘛？”我说让我去买水，

那个男生就挺替我抱不平的，他

说平时训练的时候就经常看到我

被“冷落”在一旁。他说，“他

这么欺负你，你还给他干活？”

我说：“那怎么办？谁叫我自己

喜欢呢？”

就这样，只要女篮训练我就

去，一直练到高二上完，到高三

的时候就不允许再参加篮球队了，

我就没有再去。但是每天放学后

不管功课多紧也要去打会儿球，

经常打到晚自习预备铃响，才上

气不接下气地跑回教室。打篮球

的女生不多，很多时候都是和男

生打，好在多数男生比较谦让，

我不会总是摸不到球。因为我经

过了“专业”的训练，偶尔还能

抓到机会断男生的球、盖男生的

“帽”；还有一次，我在盯着篮

筐准备投篮的时候，旁边有个男

生说我的神态像乔丹（乔丹可是

当时所有篮球迷的偶像），到现

在想起来我还因此小有得意、沾

沾自喜。

上清华以后，我如法炮制，

但是清华的校女篮队就更难进了，

因为它是代表队，是要代表清华

大学去参加全市甚至全国的大学

生比赛的。那些队员都是从小在

体校专门练过的同学，打得非常

好。虽然我已经苦练了两年，有

了一定的基础，但跟这些从小专

门练球的“女汉子”比起来，那

差距可不是一般的远啊。我拐弯

抹角地找到了几个女篮的队员，

跟她们“套磁”，问“我能不能

去跟你们一起训练？”她们自己

也决定不了，就去找教练说。清

华女篮的教练是一位性情温和的

女老师，人特别好，她听说这件

事情以后，觉得我虽然没什么基

础（比起其他队员），但是有热

情也挺难得的，就同意让我跟着

练，试一段时间。

练习的过程跟高中的情况差

不多，我毕竟平常训练是替补，

比赛是坐板凳。偶尔比赛当中给

我一两分钟的上场机会就非常不

错了。不过这些我都不在乎，只

要能跟着练就行。

升大三的时候，我开始读双

学位了，双学位上课的时间和篮

军训时的女生的合影
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球队训练的时间是冲突的。与此

同时，经过两年的训练，教练觉

得我还是有进步的，而且刚好那

时，之前的几个骨干队员都毕业

了，一下子清华女篮就进入了青

黄不接的阶段。有一天教练找我

谈话，说觉得很意外我能一直跟

着球队练，因为训练是很枯燥的，

我只是跟着练，比赛也没有什么

上场的机会，却能始终坚持、每

次早去晚走、比别人都刻苦，她

觉得我意志品质还不错，也比较

有组织合作的意识，擅于动脑子，

说想让我正式地成为篮球队的一

员。

我当时听了心里还是非常激

动的，但是因为双学位的课跟训

练时间是冲突的，以后就没有太

多时间训练了，只好婉拒了教练，

当时教练还觉得挺可惜的，她跟

我说：“其实你要是好好练的话，

还是挺有前途的，将来可以做组

织后卫。”并且欢迎我有时间就

去训练。

鱼和熊掌不能兼得，双学位

我是不能放弃的，就只能放弃篮

球队了。我本来“先天”就不足，

个子又矮又瘦，又没有足够的时

间跟大家一起练，比起从小训练

的人，很难匹敌。好在一直到大五，

我虽然不能去参加比赛，训练也

只能是抽空去，但是不管我什么

时候想去训练，只要有人在训练，

教练都给我开绿灯，我就可以跟

她们一起练。我始终觉得，能培

养出经年累月的锻炼意识和习惯，

与清华的女篮教练对我的肯定和

宽容是密不可分的。

然而，生活何曾轻易放过谁？

我曾在保送清华、开开心心地入

学报到后，在入学体检中查出心

脏有问题，不得不免修体育课，

可也正是幼时的经历，让我对医

院开出的检查报告“免疫”了，

如前所述，我还是不顾一切地找

到了“组织”——清华女篮。从

大二开始，我的体育课依然是“免

修”，但是已经从没有成绩变成

了默认的“100”（校体育代表队

队员都可以免修体育课，且默认

为 100 分）。我相信我的心脏也

因为坚持锻炼而变得强壮，后来

再查就没有问题了。

五年以后，就在我即将从清

华毕业，意气风发地准备走上工

作岗位的时候，毕业体检竟然查

出了丙肝（是那次大出血后输血

传染导致的）。当时丙肝在全球

都还没有有效的治愈方法，预后

大概 10 ～ 20 年就会出现肝纤维

化、肝硬化……清晰地记得，有

一次去医院，医生得知我正在找

工作，语重心长地劝我说：“得

了这个病，你以后就找个事业单

位，轻轻松松地坐办公室，好好

养身体，争取多活几年吧。”医

生自然是好意，可是对于年仅 24

岁的我，就如同五雷轰顶一样，

心中满是绝望。

我依然没有自暴自弃，也没

有像她说的那样去选择自己的工

作和生活。这样做的时候，我也

没有觉得自己有多坚强、伟大，

因为我相信，花儿总是会向阳生

长，这只是一种求生的本能而已。

毕业第二年我拿到全额奖学

金去了美国，从此在美国学习、

清华大学自动化系自 43 班毕业留念
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工作、生活了十几年。到美国的

第三年通过一个为期一年的刚刚

通过临床试验的药物治疗，使得

这个跟随我15年的顽疾得以治愈，

我是何等的幸运！

而我挚爱的篮球呢？虽然偶

尔也会有机会打，以我在四中、

清华女篮训练多年的基本功，和

业余男生打是没有什么问题的，

每次一玩起来就仿佛又回到了学

生时代，那精气神是没有什么其

他的休闲娱乐方式可以比拟的。

然而篮球毕竟是一项集体运动，

走出校园以后就很难组织了，加

上通常只能跟男生打，打得好的

男生“陪我玩”可能自己会不尽

兴；打得不好的男生会觉得打不

过女生，很没有面子……后来我

就改打网球。

也是在清华，1998 年我从大

五开始学习网球，一直打到今天，

已经超过 20 年。

我还会一直打下去。

下篇：网球

大 家 都 知 道， 清 华 有 句 名

言——为祖国健康工作五十年。

对我来说，在当年它是那么遥不

可及。前文说到，早在13岁的时候，

肺结核误诊抢救，医生就给我判

了个 7 年“死缓”；到 24 岁发现

丙肝，某医院知名专家又给我判

了个“无期徒刑”。但我始终不

信这个“邪”，坚持锻炼，我不

但要活得久一点，更要活得健康、

开心。

所幸网球带给我的，还远不

止这些：

 专注力

想必大家都听说过巴菲特和

盖茨有次聚会时不约而同地写下

的成功要诀，竟是同一个词：专注。

凡事皆如此。

网球双打比赛的时候，如果

你不能全神贯注地盯住球的话，

就千万不要站到网前，因为那样

就很可能会被球打到，严重的可

能还会受伤。

我打网球 20 多年，其中前十

几年都是在美国和同学朋友一起

玩，一直都只是把它当成娱乐、

社交和健身的工具，所以从来没

有经过正规的训练，击球动作基

本没法看。这些在很大程度上阻

碍了后期技术水平的提升，基于

这个背景我想总结三点 :

第一，开始学习一项运动（或

者技能）一定要尽量找专业的老

师 / 教练，因为后面再改，需要

付出更多，有的甚至改不了了，

比如我。

第二，不要让畏难情绪在一

开始就打垮了你。我不是一个体

育特长生，甚至在身体素质等方

面是 below average 的，但我利

用极其有限的业余锻炼时间，也

可以达到不错的水平，相信你也

一定可以的，甚至可能更好。

第三，就是前面说到的这个

“一招鲜”——专注力的强大力量。

因为动作不规范，我在和陌生人

打球刚开始的时候往往会被“鄙

视”，可是一打起比赛来，就经

常可以打赢实力比我略高的球友，

因为我一般都可以做到在打球的

时候放下所有的琐事、纷扰，全

神贯注地盯住球、跑位、拉拍、

击球……这样做的效果往往是事

半功倍的。

其实，输赢是不重要的，业

余比赛如此，平时大家一起玩就

作者打网球近照 作者毕业 20 年重回 6 号楼
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更不用说，但是利用这样的一个

机会（一般一场是两个小时），

在一段时间内放下手机、放下工

作、放下一家老小的一地鸡毛。

让身心彻底放空，对中年的我们

是非常必要和有益的。

我常常会有种幻觉，就是在

打球的时候，往往觉得我的球友

们所有的生活就只有打球这一件

事情，尤其是那些“纯球友”（就

是除了打球没有其他交集的球

友），会觉得他 / 她不工作也不

用养娃，每天的生活就是打球。

后来剖析了一

下自己为什么

会 有 这 种 幻

觉，感觉就是

因为自己在这

两个小时里就

只专注于这一

件事情，便推

己及人。

 好胜心与输

赢

做 一 件

事，如果总是

不能体会到进

步与成长，或

者难以得到快

乐和满足，就

会变得不容易

坚持，所以“好

胜心”多少还

是要有的。有了这点求胜的意志，

就会让自己更加投入、更加努力，

两个小时下来也会更有成就感和

满足感。

经常从事竞技性运动的朋友，

肯定都有体会，就是有时会在胜

券在握的时候被逆袭，也有时会

在“吃蛋”的时候越想扳回来却

欲速则不达。其实这些反而是好

胜心太切导致的。我曾做过多次

“思想实验”，就是在这样的时

候心里想着：

第一种：“再赢一个球就结

束战斗了”或者“无论如何也要

拿下哪怕一个球”；

第二种：“只要打好现在这

个球就好”。

结果往往是在第二种情况下

能够达到更好的效果，屡试不爽。

我一直信奉“谋事在人，成

事在天”，大到人生大事，小到

一场练习赛，凡事皆如此。我们

能做的只是——尽力就好。

另一方面，如果太计较，肯

定也是不好的。平时打比赛或者

参加业余比赛都是采取“信任

制”，我觉得这个词特别好，人

与人和睦相处的基础就是坦诚和

信任。我打球的时候也偶尔会遇

到那种不属实 call“OUT”的球友，

其实能看出来这样的人也没啥大

毛病，就是太想赢球了，或者说

有点“输不起”。和这样的人偶

尔打一两次球还可以，经常打肯

定不会愉快，所以他 / 她会被很

多人划入“黑名单”，久而久之

就没人愿意和他 / 她打球了。

所 以 这 中 间 的 度 如 何 把 握

呢？

遇到有球友为了一个争议球

面红耳赤的时候，我经常会说，“不

赢房子不赢地的，这球重打呗！”

年轻的时候觉得这样的问题

最棘手，那时候只喜欢解决非黑

即白有明确答案的问题，现在却

觉得这种问题最简单，阅历到了，

顺其自然，随心所“欲”，自然

会水到渠成。

袁征作，袁京书（兄妹皆为本科清华校友）
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 坚持不懈的网球人生

我是在打网球的时候认识了

我先生，打那以后我们有机会就

一起去打球。我的孩子们，在我

和先生的影响和带动下，也开始

打球了，虽然也都没有经过专业

的学习和训练，但是现在连老三

也可以和我对拉超过 50 个回合。

我归国到工行，在那里工作了三

年多，带动了半个风险部都开始

打网球。

不管到哪，哪怕就是出个长

差，我都会背上拍子，到当地再

约当地的球友，组局打球。通过

打球我交到很多好朋友，甚至也

有创业的伙伴，而且这种“球友”

的交情，其纯粹程度，仅次于童

年的伙伴，职场的交情因为多少

有些功利性，很难比拟“球友”

交情。

因为我臂力小又没有掌握合

力的技巧，球总是比较软，所以

打比赛往往以防守为主，我的球

友都说我特别“粘”，就是甭管

什么球都能给接过去，赢球基本

都是靠对方先失误，每当球友夸

我的时候，我都毫不谦虚地“顺

竿爬”，“叫你看出来了，我就

是传说中那个‘打不死的小强’。”

网球是一项更适合中老年人

的运动，它既要调动全身上下都

活动起来，又不像羽毛球、篮球、

足球那么激烈，很多人打网球都

可以打到八九十岁。我周围还有

很多朋友坚持游泳、练瑜伽、跑

步等，很多运动只要能坚持，同

时不要过于激烈，都是对身心健

康有利的。

先说身体。刚回国那两年，

工作压力比较大，打球一下子少

了很多，有段时间就开始出现脚

后跟和膝盖疼的情况，朋友建议

我吃保健品。我想自己才三十几

岁，保健品一旦开始吃就很难停

下来，后来逐步恢复打球，频率

上来以后，那些症状也逐渐消失

了。专业人士说我这是因为逐步

开始锻炼以后，腿部肌肉恢复了

力量，形成了比较好的支撑，关

节组织液也恢复了功能，所以就

不疼了，所谓“流水不腐，户枢

不蠹”，一样的道理。

再说心理。人到中年，上有

老下有小，事业也是最要劲的时

候，耳闻目睹的因为精神压力过

大导致抑郁症、焦虑症的或者由

于心理压力过大而使得身体状态

受到很大影响的，比比皆是。如

果能有一项自己特别喜欢的运动

项目，保持一定的频率，并在运

动中全情投入享受当下，相信很

多心理问题也会迎刃而解。

刚好听到一个微课，讲如何

通过运动缓解压力，说适度的运

动能够让人体分泌多巴胺和内啡

肽，都是会让人放松和愉悦的激

素。老师特意强调不要一开始就

去从事竞技体育、或者给自己制

定高大上或严苛的目标，那些别

说开始很难做到，就算真能做到

也是又给自己增加了一项压力来

源，并不能起到缓解压力的效果。

读者看到这里估计也能给我定个

位了，就是业余运动员圈子里的

业余选手，可是通过运动带给我

的身心愉悦和放松，可能是专业

运动员也很难体会的。我因此受

益良多，也希望让更多的读者受

益。

篮球和网球于我，早已不止

是一项运动或者娱乐乃至社交活

动，而更是保持我身心健康、维

系生命的一个核心要素。

耳畔依稀还常常响起清华校

园里回荡着声音，“同学们，现

在是体育锻炼时间，走出教室，

走出宿舍，争取为祖国健康工作

五十年。”伴随着激昂乐曲，操

场随之沸腾。我们的体育人生也

就从那里开始。

虽然比起当初医生的“判决”，

我已经赚了太多，但是我还是会

贪心——“为祖国健康工作 50 年”

的“小目标”还没有实现，我将

继续“生命不息，运动不止”。

选择一项运动并且坚持下去，

相信你也会和我一样，让自己的

生命更健康、更充实、更快乐。
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